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Вчера под председательством 
Касым-Жомарт Токаева состоя-
лось расширенное заседание Пра-
вительства. В его работе приняли 
участие Премьер-Министр Олжас 
Бектенов, руководитель Админи-
страции Президента Айбек Даде-
баев, члены Правительства, пред-
седатель Национального банка, 
акимы областей и городов Аста-
ны, Алматы и Шымкента, руко-
водители центральных государ-
ственных органов и националь-
ных компаний.

Открывая заседание, Глава государ-
ства отметил, что сегодня будут подве-
дены итоги ушедшего года и обозначе-
ны актуальные задачи на ближайшую 
перспективу.

– В целом, в прошлом году рост на-
циональной экономики составил 5,1%. 
Самое главное, нам удалось сохранить 
позитивную динамику развития стра-
ны. Однако это не повод для самоуспо-
коения, впереди много работы. Нужен 
новый импульс деятельности Прави-
тельства. Перед ним стоит четкий це-
левой ориентир – увеличение эконо-
мики к 2029 году до 450 миллиардов 
долларов. Для этого ВВП страны дол-
жен ежегодно расти на уровне мини-
мум 6%. При этом важно, чтобы макро-
экономические показатели обеспечи-
вали опережающий рост реальных до-
ходов граждан. Однако, чтобы совер-
шить качественный рывок в развитии, 
требуются продуманные и решитель-
ные действия, – заявил Президент.

По его словам, Правительство и аки-
мы должны кардинально пересмотреть 
свое отношение к работе, нужна ре-
зультативность, а не бюрократия. Тре-
буется системный подход, сочетающий 
в себе оперативное решение вопро-
сов и долгосрочное видение развития  
экономики.

Выступая перед участниками засе-
дания, Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание на ряд ключевых задач теку-
щей экономической повестки.

– Требуется кардинально повысить 
эффективность бюджетной и налоговой 
политик. За последние пять лет объем 
дефицита бюджета превысил 11 трил-

лионов тенге. Это говорит о том, что 
перед Правительством по-прежнему 
стоит задача эффективного управле-
ния бюджетом, качественного прогно-
зирования бюджетных параметров. Как 
я понимаю, исполнение плана по до-
ходам прошлого года Минфин во мно-
гом обеспечил за счет налогов текущего 
года. Возврат НДС на 600 миллиардов 
тенге был приостановлен. Получает-
ся, бюджетные вопросы решены за счет 
изъятия оборотных средств у бизнеса. 
Еще одна системная проблема кроется 
в порядке распределения бюджета, ко-
торый не сориентирован на стимулиро-
вание экономической активности. Фи-
нансы расходуются на текущие зада-
чи, а стратегические цели отходят на 
второй план. Правительству предстоит 
определить четкие приоритеты расхо-
дов с упором на получение максималь-
ной экономической отдачи, – заметил 
Глава государства.

Лидер Казахстана сообщил, что в  
настоящее время разрабатывается но-
вый Налоговый кодекс, который дол-
жен обеспечить разумный баланс меж-
ду созданием комфортных условий для 
инвесторов и поддержанием необходи-
мого уровня поступлений в бюджет.

По мнению Касым-Жомарта Токаева, 
Правительству предстоит запустить но-
вый инвестиционный цикл. Он указал, 
что доля инвестиций в основной капи-
тал в ВВП страны снижается. Другими 
словами, в экономику не вкладывают-

ся средства, чтобы в последующие годы 
хотя бы поддерживать текущие темпы 
роста.

– Нужно существенно увеличить 
приток внешних и внутренних инве-
стиций. Это ключевая задача для соз-
данного Инвестиционного штаба. Шта-
бу предстоит сформировать целостную 
экосистему привлечения инвестиций, 
активизировать работу институтов раз-
вития, наладить четкое взаимодействие 
между загранучреждениями, центром 
и регионами, выстроить эффективный 
диалог с бизнес-сообществом. И самое 
главное – своевременно принимать не-
обходимые решения. Все зарубежные 
командировки руководителей ведомств 
должны нести практическую отдачу, 
это значит, нужно отчитываться по их 
итогам перед руководством Прави-
тельства, в необходимых случаях – пе-
ред Президентом. Проблемы с реали-
зацией инвестпроектов особенно четко 
проявляются на местном уровне. Аки-
мы по старинке делают упор на выбива-
ние бюджетных средств вместо привле-
чения частных вложений. Задача при-
влечения частных инвестиций должна 
быть для акимов одной из самых важ-
ных, – отметил Президент.

Он сообщил, что по результатам пер-
вого полугодия будут подведены ито-
ги работы Инвестиционного штаба и 
предметно оценена эффективность дея- 
тельности каждого министра и акима.

Касым-Жомарт Токаев: 
«Пора показывать конкретные результаты» 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАМЯТЬ

Такова тема республиканской 
научно-практической конференции, 
посвященной памяти государственно-
го и общественного деятеля, урожен-
ца земли Сыра Бердибека Сапарбаева, 
которая на днях состоится в Астане.  

Я благодарен судьбе, что посчастливилось 
работать под началом двух Личностей, име-
на которых вошли в историю нашего госу-
дарства, – Еркина Ауельбекова и Бердибека  
Сапарбаева. Если первого из них многие  
знают по советскому периоду, то второго – 
как первопроходца, созидателя и кризис-
менеджера суверенного Казахстана. 

В толковом словаре С.Ожегова приводит-
ся расшифровка слова «феномен» – «о чело-
веке или явлении, выдающемся, исключи-
тельном в каком-нибудь отношении». По-
стараюсь в силу своей осведомленности рас-

крыть тему обозначенной конференции в ни-
жеследующих семи подразделах. Число «7» 
было любимым числом Бердибека Машбеко-
вича, поскольку оно священное и символизи-
рует  завершенность и полноту, что было ха-
рактерно и для его активной государственной  
деятельности.    

НЕ МЕСТО КРАСИТ ЧЕЛОВЕКА 
На мой взгляд, исключительное явление 

для нашего государства, когда Б.Сапарбаев 
был первым и единственным в истории Казах-
стана, в том числе и в советский период, ко-
торый возглавлял пять  регионов страны, два 
центральных государственных органа, в раз-
ные годы дважды был заместителем Премьер-
Министра РК. Если же исходить из нынеш-
него территориально-административного 
устройства страны (добавились Шымкент и 
Абайская область), то он возглавлял семь ре-
гионов, где проживают 38,6 процента, или бо-
лее трети населения страны. И, где бы он ни 

работал, везде население и общественность 
его деятельность оценивали позитивно, давая 
самые высокие оценки. 

К сожалению, в последние годы многие 
должностные лица взяли за моду величать 
себя исключительно как государственный 
или общественный деятель. Но такую оцен-
ку должны давать люди, с которыми они ра-
ботали. Это – народное и общественное при-
знание, а не приложение к должности, ко-
торую они занимали или продолжают зани-
мать. Даже должность акима не повод, чтобы 
козырять этим.  Ярчайший пример для таких  
людей – Бердибек Сапарбаев, истинный госу-
дарев слуга, настоящий патриот Отчизны.

В ИНТЕРЕСАХ РОДНОЙ ЗЕМЛИ 
Не все мои земляки, наверное, знают, что 

Кызылординскую область за всю ее историю 
дважды пытались закрыть. И каждый раз на-
ходились люди, которые не побоялись побо-
роться и отстоять основу Алаша, где прожива-

ло и проживает более 80 процентов титульной 
нации. Первым был Герой Социалистическо-
го Труда, бывший первый секретарь Терено-
зекского райкома партии Нуркасым Бердику-
лов, открыто выступивший против позиции 
ЦК Компартии Казахстана по этому вопросу 
в советские годы. 

Второй – Бердибек Сапарбаев, который на 
заре Независимости страны,  вооружившись 
аналитическими данными и прогнозами на 
ближайшую перспективу в экономической, 
социальной, культурной и демографической 
сферах, с учетом транспортных и иных ком-
муникаций, запасов геологических изыска-
ний, близости одного из космических гавань  
мира – Байконыра, провел большую работу, 
чтобы сохранить малую родину. Была прове-
дена кропотливая работа с использованием 
дипломатической техники переговоров и так-
та как с руководством соседних областей, так 
и в высших эшелонах власти.  
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Чтобы  знали  и  помнили

Представлены 
новые министры  

Премьер-Министр Олжас Бектенов представил 
новых руководителей министерств национальной 
экономики, финансов, по чрезвычайным ситуациям 
и здравоохранения.

Обращаясь к вновь назначенному заместителю Премьер-
Министра – министру национальной экономики Нурлану Бай-
базарову, глава Правительства отметил, что перед ведомством 
стоят большие и амбициозные задачи.

– Миннацэкономики – это можно сказать основной двига-
тель реформ и реализации поставленных задач по осуществле-
нию экономического рывка. Все необходимые ресурсы, я ду-
маю, есть. Самое главное – я хотел бы нацелить Министерство 
на активную работу без формализма, бюрократии, лишних со-
вещаний. Больше дела, меньше слов, — сказал О.Бектенов.

Представляя коллективу Министерства финансов Мади Та-
киева, Премьер-Министр подчеркнул, что оно является одним 
из важнейших органов государственного управления.

– Поэтому и Глава государства, и я, как Премьер-Министр, 
рассчитываем на четкую, инициативную работу Министерства 
финансов по всем направлениям, — отметил он.

Представив Чингиса Аринова коллективу Министерства по 
чрезвычайным ситуациям, Премьер-Министр обозначил клю-
чевые направления работы ведомства.

– Недавно в Алматы Главой государства была высказана  
достаточно серьезная критика в адрес Министерства после про-
шедшего землетрясения. Перед МЧС стоят очень серьезные за-
дачи по модернизации систем реагирования и предупреждения 
чрезвычайных ситуаций. Я думаю, Чингис Сайранович с честью 
выполнит поставленные Президентом задачи, — сказал глава 
Правительства.

В рамках представления Акмарал Альназаровой коллекти-
ву Министерства здравоохранения Олжас Бектенов отметил ее 
опыт и высокие профессиональные компетенции.

Перед Министерством стоят задачи по модерниза-
ции и дальнейшему повышению эффективности системы  
здравоохранения.

– Это важнейшее направление государственной политики. 
Все мы вместе должны приложить усилия для того, чтобы под-
нять систему здравоохранения на новый уровень. Будем всемер-
но этому помогать, — отметил Премьер-Министр.

Он также тепло поблагодарил за проделанную работу всех 
экс-министров, не вошедших в новый состав Правительства.

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Бердибек Сапарбаев: феномен кризис-менеджера

3 стр.

Сегодн
я в номере

4

Аул, где  кипит  жизнь

Заметны хорошие перемены
Об итогах работы в прошлом году и задачах  

на нынешний на брифинге в Службе коммуни- 
каций рассказал аким Шиелийского района  
Нуржан Ахатов. 

Как отмечалось, минувший год для района, отметившего 
95-летие, был плодотворным. Объем промышленного производ-
ства составил 75,2 млрд тенге (129,7%), обрабатывающей про-
мышленности – 35 млрд тенге (171,3%), инвестиций в основ-
ной капитал – 47,9 млрд тенге (127,5%), розничной торговли –  
14,2 млрд тенге (108,4%), строительных работ – 18,5 млрд тенге 
(228,9%). Общая площадь индивидуального жилищного строи-
тельства составила 68572 квадратных метра (112,5%). 

 По темпам развития предпринимательства район в числе пе-
редовых в регионе. В соответствии с государственными програм-
мами  в сферах торговли, туризма и промышленности в прошлом 
году на реализацию 452 проектов выданы микрокредиты и гран-
ты  на сумму более  5,2 млрд тенге, создано 920 рабочих мест. 
Завершены строительные работы по 52 проектам, трудоустрое-
но 214 человек.  В нынешнем году планируется открытие поряд-
ка 60 объектов. 
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– Спрос будет жесткий. 
Еще одним источником инвестиций дол-
жен стать возврат незаконно выведенных 
активов. Контуры этой работы мною не-
однократно обозначались, в том числе на 
встречах с бизнесом. Уполномоченным 
структурам нужно активизировать уси-
лия. Поступающие средства надо направ-
лять на реализацию важных для страны 
проектов. В то же время еще раз преду-
преждаю – в этой работе нельзя переги-
бать палку, произвол со стороны право-
охранительных органов недопустим. С 
моей стороны последует жесткая реак-
ция на каждый такой сигнал. Эта рабо-
та имеет большое значение с точки зре-
ния обеспечения социальной справедли-
вости и призвана решить важную эконо-
мическую задачу, поэтому дискредити-
ровать ее никому не позволено, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Еще одним приоритетом обозначена 
реформа системы государственных заку-
пок, государственно-частного партнер-
ства, регулирования строительной отрас-
ли. Это направление должно органично 

дополнить реформы в сфере привлече-
ния инвестиций, а также эффективного 
использования бюджетных средств.

– В настоящее время активно обсуж-
дается вопрос возврата государственной 
монополии на экспертизу в строительной 
сфере. Безопасность граждан – это глав-
ный приоритет, поэтому повышать конт- 
роль качества строительства надо. Но 
Правительству следует соблюсти баланс 
интересов, чтобы не допустить полного 
поглощения государством этого конку-
рентного рынка. В отрасли также нако-
пились острые вопросы, касающиеся до-
левого строительства, незаконной и то-
чечной застройки, реформы ОСИ. Граж-
дане регулярно высказывают недоволь-
ство, но со стороны уполномоченных ор-
ганов действенных мер для решения этих 
проблем пока нет. До конца года жду от 
Правительства конкретных результатов 
в данном направлении, – подчеркнул  
Глава государства.

Наряду с этим в выступлении была обо-
значена необходимость принять систем-
ные меры для комплексной либерализа-
ции экономики. Это крайне важная ре-
форма, которая позволит поэтапно отой-
ти от масштабного государственного вме-
шательства в экономические процессы.

– Это касается всех секторов экономи-
ки. Бесконтрольные монополии, нерав-
ный доступ к ресурсам, недобросовест-
ные методы конкуренции должны быть 
изжиты на корню. Ключевым направле-
нием в рамках либерализации экономи-
ки станет проведение эффективной при-
ватизации, – заявил Президент.

Правительству поручено пересмо-
треть Реестр государственного имуще-
ства и уточнить методологические аспек-
ты процесса приватизации, а также  
совместно с АСПИР, Агентством по за-
щите и развитию конкуренции в течение 
месяца подготовить Указ о либерализа-
ции экономики.

Лидер Казахстана также потребовал 
придать новый импульс промышленно-
му развитию страны.

– Для реализации внятной и эффек-
тивной индустриальной политики в  
прошлом году было создано отдельное 
министерство. Прошло уже достаточно 
времени, пора показывать конкретные 
результаты. Министерство должно раз-
рабатывать ориентиры для отрасли и ин-
весторов. Конкретные меры и подходы, 
которые стимулировали бы вложения в 
новые высокотехнологичные производ-
ства, пока не выработаны. Перечень про-
рывных проектов подготовлен, но требу-

ет основательной доработки. Эти произ-
водства должны изменить структуру эко-
номики, создать прочный промышлен-
ный каркас и точки технологического 
роста. Всего этого пока не произошло, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Еще одна приоритетная задача – это 
развитие агропромышленного ком-
плекса и рациональное использование  
водных ресурсов.

– Проблемы, которые сдерживают раз-
витие АПК, хорошо известны. Наиболее 
острая из них – хроническая недофинан-
сированность отрасли. Недостаток ин-
вестиций приводит к износу сельхозтех-
ники, низкой урожайности, невысокой 
производительности труда. Поэтому сле-
дует максимально, если будет возмож-
ность – в два раза, увеличить финанси-
рование сельского хозяйства, привлекая 
не только бюджетные деньги, но и сред-
ства из других источников, в том числе 
банков второго уровня. Объемы льготно-
го кредитования на проведение посевных 
и уборочных работ надо довести до полу-
тора триллионов тенге, на инвестицион-

ные проекты – до 800 миллиардов тен-
ге. Нужно также увеличить объем льгот-
ного лизинга сельскохозяйственной тех-
ники до 450 миллиардов тенге ежегодно. 
Это позволит довести темпы обновления 
сельхозтехники до 10% в год. Согласно 
расчетам, эти меры будут способствовать 
увеличению объема валовой продукции 
сельского хозяйства в два раза, – сооб-
щил Глава государства.

Он считает, что Правительству сле-
дует уделить особое внимание перехо-
ду от сырьевой направленности агропро-
мышленного комплекса к развитию пе-
реработки сельхозпродукции. Президент 
подчеркнул важность широкого внедре-
ния водосберегающих технологий. По 
его словам, предстоит осуществить об-
щестрановую кампанию внедрения куль-
туры водопотребления – вода у нас рас-
ходуется как попало.

Лидер Казахстана призвал уско-
рить модернизацию коммунально-
энергетического сектора. Как было сказа-
но в выступлении, обеспечение беспере-
бойной работы всех систем жизнеобеспе-
чения населенных пунктов – одна из ба-
зовых функций Правительства и акиматов.

– Каждый отопительный сезон вскры-
вает одни и те же проблемы. Госорганы 
не извлекают уроков из системных оши-
бок и упущений, которые довели отрасль 
до ее нынешнего состояния. Затягивает-
ся строительство парогазовой установки 
на Алматинской ТЭЦ-2. Более десяти лет 
не можем восстановить энергоблок на 
Экибастузской ГРЭС-1. Есть вопросы по 
своевременной реализации проекта рас-
ширения и реконструкции Экибастуз-
ской ГРЭС-2. Правительство в приори-
тетном порядке должно завершить в этом 
году модернизацию 19 теплоисточников, 
находящихся в красной зоне риска. Сле-
дует также обеспечить ввод более 700 ме-
гаватт дополнительной генерации. Пере-
носы сроков уже недопустимы. В целом, 
приходится констатировать, что страна 
испытывает дефицит мощностей по про-
изводству и передаче электричества, теп-
ла, воды, – сказал Президент.

Он поручил Правительству разрабо-
тать детальный комплекс мер для вос-
становления и развития коммунально-
энергетической инфраструктуры страны.

Также отмечена важность активизиро-
вать усилия по укреплению транспортно-
логистического потенциала страны. По-
ручено в первом полугодии 2024 года 
принять программный документ, на-
правленный на решение ключевых задач 
железнодорожной отрасли.

– Теперь о ситуации с автодорогами. 
До сих пор не завершен ремонт важней-
шей для страны трассы Астана – Бал- 
хаш – Алматы, который был начат еще в 
2017 году. Более пяти лет ремонтируются 
и другие республиканские дороги: Аты-
рау – Астрахань, Актобе – Кандыагаш, 
Талдыкорган – Усть-Каменогорск. По-
ручаю в текущем году наконец завершить 
их модернизацию. Все рабочие процес-
сы в этой отрасли должны подчиняться 
одной цели – казахстанские дороги, будь 
то республиканского или местного значе-
ния, должны быть качественными. Пока 
этого не наблюдается, – указал на пробле-
мы в сфере Касым-Жомарт Токаев.

Кроме того, Президент подчеркнул 
крайнюю важность продолжения цифро-
визации экономики и обеспечения ши-
рокого применения технологий искус-
ственного интеллекта. Отметив суще-
ственный прогресс в цифровизации го-
сударственных и финансовых услуг, Гла-
ва государства сообщил, что страна при-
ступает к созданию высокопроизводи-
тельного суперкомпьютера, который бу-

дет доступен не только ученым, но и раз-
личным компаниям, работающим на  
нашем рынке.

Особое внимание на расширенном за-
седании было уделено социальной сфере. 
Лидер Казахстана сообщил о необходи-
мости полного пересмотра структуры и 
механизмов социальной помощи и под-
держки. По его мнению, надо повысить 
эффективность и адресность социальной 
помощи, что поможет высвободить ре-
сурсы для целевой поддержки нуждаю-
щихся граждан. Не остались в стороне и 
вопросы системы здравоохранения.

– Уже пятый год в нашей стране дей-
ствует обязательное социальное медицин-
ское страхование. За это время бюджет от-
расли вырос вдвое, в 2024 году на здраво-
охранение будет направлено 2,6 триллио-
на тенге. При этом существенного повы-
шения качества и доступности медицин-
ской помощи пока не происходит. Более 
того, имеет место неэффективное исполь-
зование ресурсов, которое приводит к се-
рьезной финансовой перегрузке отрас-
ли. Правительству нужно взять на жест-
кий контроль функционирование систе-
мы медстрахования. Данный инструмент 
должен быть простым и понятным. Необ-
ходимо сформировать единый пакет ме-
дицинской помощи, который будет сос- 
тоять из базовой части, гарантированной 
государством, и страховой, формируемой 
за счет отчислений работодателей и самих 
граждан, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев поручил Пра-
вительству, акимам регионов и Фон-
ду «Самрук-Казына» в кратчайшие сро-
ки устранить все проблемы, тормозящие  
реализацию национальных проектов 
«Модернизация сельского здравоохране-
ния» и «Комфортная школа». 

– Для придания нового импульса эко-
номике Правительству надо выстроить 
полноценное партнерство с предприни-
мателями и инвесторами. Предстоит су-
щественно повысить эффективность и 
слаженность работы государственного 
аппарата. Пора прекратить формализм, 
бюрократическую волокиту. Надо рабо-
тать, не дожидаясь указки сверху, жалоб 
граждан или ухудшения ситуации. Нуж-
но проявлять инициативность и само-
стоятельность. Правительство получи-
ло широкие полномочия. В полной мере 
используйте эти возможности, оператив-
но принимайте необходимые решения. 
Правительство должно безотлагатель-
но приступить к реализации поставлен-
ных задач, – подытожил свое выступле-
ние Глава государства. 

Касым-Жомарт Токаев: 
«Пора показывать конкретные результаты»

СОЮЗ ЖУРНАЛИСТОВ

В областном филиале – 
новый председатель

Вчера в конференц-зале областной научно-
универсальной библиотеки имени А.Тажибаева  
состоялось отчетно-выборное собрание коллегии 
областного филиала и членов Союза журналистов 
Казахстана.  

Напомним, возглавлявший долгие 
годы областной филиал Аманжол Он-
гарбаев сложил  полномочия в связи с 
переходом на государственную долж-
ность – акима Аральского района.

После обсуждения кандидатур 
участники единогласно выбра-

ли нового председателя. Им стал 
Куат Шарабидинов – глав-

ный редактор областной газе-
ты «Сыр бойы». Его имя в осо-
бом представлении не нужда-
ется: в разные годы работал от-
ветственным секретарем в воз-
главляемом ныне им издании, 

редактором областного телеканала «Qyzylorda», заместителем 
директора ТОО «Сыр медиа». На последней должности – с 2018 
года. 

Новый председатель областного филиала ставит задачей на 
своем посту повышение статуса профессии, продвижение ини-
циатив по защите журналистов, усиление позиции Союза в  
обществе.  

Аман ЕСЕНОВ

БРИФИНГ

Бизнес под «крылом» 
Палаты 

Об итогах деятельности  за 2023 год в региональ-
ной Службе коммуникаций рассказал директор 
областной Палаты предпринимателей «Атамекен» 
Пирмухаммед Сыздык. 

 – Одна из наших основных задач – создание благо-
приятных условий для реализации предпринимательских 
инициатив. Мы представляем и защищаем права и закон-
ные интересы бизнеса, участвуем в процессе совершен-
ствования законодательства. Правовой блок региональ-
ной Палаты старается разрешать вопросы, не доводя до 
судебных разбирательств, в таких случаях мы выступаем 
в роли арбитра. В прошлом году к нам поступило 263 об-
ращения, из которых 186 решены положительно. Защи-
щены имущественные права на 143 миллиона тенге, –  
сообщил он. 

По мнению спикера, если чиновник мешает предпри-
нимателям, то правильнее сразу принять меры по отно-
шению к нему. Так, за незаконное вмешательство в пред-
принимательскую деятельность к дисциплинарной ответ-
ственности привлечены четыре должностных лица, к ад-
министративной – один сотрудник. 

Проведено 12 заседаний Совета по защите прав пред-
принимателей и противодействию коррупции, на кото-
рых рассмотрено 27 системных вопросов. Члены Совета 
внесли 69 предложений, 41 из которых было поддержано. 
В специальный реестр включено 13 проблемных вопро-
сов, из них восемь решены положительно, остальные на-
ходятся на рассмотрении в государственных органах.  

В прошлом году консультанты Палаты на постоянной 
основе проводили разъяснительную работу, включая он-
лайн- и офлайн-консультации и рекомендации, прини-
мали участие в совещаниях, форумах, «круглых столах», 
на которых присутствовали представители государствен-
ных органов и бизнес-сообщества области.  Было разра-
ботано 423 бизнес-плана на общую сумму 3,8 млрд тенге, 
из них профинансировано 168 проектов на 1,6 млрд тенге. 

Бизнес-стажировку в Германии по проекту «Деловые 
связи» прошли два предпринимателя. 

Было отмечено, что Региональный совет применя-
ет действенные инструменты защиты бизнеса. Проведе-
но 16 заседаний, на которых рассмотрены 40 вопросов. В 
их числе – снижение розничного налога для предприни-
мателей. Именно Региональный совет поднял этот вопрос 
перед депутатами городского и районных маслихатов, ко-
торые и приняли решение о понижении размера ставки 
на 50 процентов при применении специального налого-
вого режима.

При Палате действуют пять отраслевых советов по та-
ким направлениям, как  промышленность, строитель-
ство, развитие человеческого капитала, агропромышлен-
ный комплекс и  торговля, услуги и туризм. В их составе  
174 предпринимателя. С начала года советами организо-
вано 55 заседаний на которых рассмотрено 102 вопроса. 
Из них пока положительно решено 80.   

В рамках программы «Мен – кәсіпкер» отраслевое  
обучение прошли 40 предпринимателей по таким направ-
лениям, как овощеводство, садоводство, тепличное хо-
зяйство и переработка молока. 

При Палате функционирует Центр развития женско-
го предпринимательства, в котором  предоставляют ряд 
услуг действующим бизнес-леди, а также желающим от-
крыть свое дело. Также оказывается поддержка по проек-
ту «Одно село – один продукт», цель которого – улучше-
ние качества товаров, продвижение их на рынке, создание 
местных брендов. В прошлом году победителями  проек-
та стали Арсена Кушжанова из Аральского района (про-
изводство мыла),  Эльмира Туретаева из  Сырдарьинско-
го района (реализация жантачного меда) и Марияш  Аль-
жанова из Сырдарьинского района (выпуск шерстяных и 
войлочных изделий).

Наталья ЧЕРНЕЙ
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Экс-аким Жезказганской 
области Ерлан Смаилов от-

мечал, что между ним и Б.Сапарбаевым 
была достигнута договоренность о том, 
что все налоги (за исключением одно-
го его вида) от нефтедобывающих ком-
паний месторождений Кумколь, распо-
ложенных на территории земли Улытау 
в тот период, будут теперь поступать в 
казну Приаралья.

Бердибек Машбекович с цифрами на 
руках заходил ко всем должностным ли-
цам республики, в том числе и к первым 
руководителям, убеждая целесообраз-
ность оставления без изменений терри-
ториального устройства низовьев Сыр-
дарьи. И это дало свои плоды. Область 
сохранила свой статус, что позволило ей 
жить и развиваться дальше. 

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ!
Это выражение, на мой взгляд, при-

обретает особое звучание в нынешних 
условиях, когда мы встали на самосто-
ятельный путь развития, строим суве-
ренное государство. Важно найти необ-
ходимых и востребованных специали-
стов, чтобы заполнить пустоту, которая 
образовалась между кадрами партийно-
го призыва и выдвиженцами последних 
лет, обеспечить при этом преемствен-
ность поколений, карьерный рост ра-
ботников, начиная с низов. 

Многим руководящим кадрам респу-
бликанского и областного уровней мож-
но было бы поучиться этому у Б.Сапар-
баева, который в своей повседневной 
практике опирался на сплав опыта стар-
шего поколения и дерзновение молодых. 
При этом первостепенное внимание, по-
мимо профессиональных и деловых ка-
честв, он обращал на то, чтобы выдвига-
емый кадр был государственником, бо-
лел за интересы народа и Отечества.

Наверное, в республике не найдет-
ся такого руководителя республикан-
ского уровня, кроме первых руководи-
телей страны, как Сапарбаев Б.М., под 
началом которого была воспитана це-
лая плеяда политических государствен-
ных служащих. Акимами, первыми ру-
ководителями областей становились в 
разные годы такие его соратники, как 
Серик Нургисаев, Болатбек Куанды-
ков, Болат Жылкишиев, Бауржан Абди-
шев, Гульшара Абдыкаликова, Нуржан 
Нуржигитов, Ермек Кошербаев, мини-
страми и председателями самостоятель-
ных Агентств – Дархан Мынбай, Тамара 
Дуйсенова, Серик Абденов, Биржан Ну-
рымбетов, Светлана Жакупова, Ерлан 
Кожагапанов, Ислам Абишев. Более 
того, некоторые из них сейчас работают 
на более высоких политических долж-
ностях по нынешней иерархии верхов-
ной власти страны. Его воспитанники 
есть и среди руководителей республи-
канских партий и движений. Здесь я не 
привожу фамилии председателей Ко-
митетов, заместителей акимов областей 
и министерств, акимов городов и рай-
онов, секретарей областных маслиха-
тов, директоров департаментов, к кото-
рым непосредственное отношение имел  
Б.Сапарбаев. 

УМЕТЬ СЛУШАТЬ 
И СЛЫШАТЬ 

Одной из отличительных черт Сапар-
баева Б.М. как кризис-менеджера была 
опора на население в форсмажорных си-
туациях. Это было везде, где он работал: 
в Приаралье и Рудном Алтае, Южном и 
Западном Казахстане, Жамбылской об-
ласти… По существу, он жил в гуще масс, 
знал настроения и чаяния людей, сове-
товался с ними по актуальным пробле-
мам. Можно сказать, Бердибек Машбе-
кович на несколько лет опередил реше-
ние руководства страны об установлении 
отчетности акимов. Общался с людьми 
напрямую в ходе его регулярных встреч 
с населением. В норму его деятельности 
также вошли «прямые эфиры» по телеви-

дению, обращения граждан напрямую по 
телефону, где они могли лично ему вы-
сказать о наболевшем. 

В первые годы Независимости, ког-
да в стране царил экономический и фи-
нансовый коллапс, ввел институт обще-
ственных помощников в районах, кото-
рые регулярно информировали его о не-
достатках и пробелах местных исполни-
тельных органов, что позволяло вносить 
коррективы в их деятельность. Среди 
них были уважаемые и авторитетные 
люди, которые могли открыто выска-
зать свои претензии руководству обла-
сти, республики. Активную жизненную 
позицию, например, демонстрирова-
ли ветераны войны и труда Кали Маке-
нов, Алтыбай Кумаров, Баттал Жусуп-
беков, Николай Подольских, член Со-
юза журналистов Шайхислам Серик- 
баев и другие. 

КАЖДОДНЕВНЫЙ 
РУТИННЫЙ ТРУД 

В низовьях Сырдарьи практически 
нет ни одного населенного пункта, ко-
торый не посетил Б.Сапарбаев. В ходе 
рабочих поездок он успевал неспешно 
ознакомиться с деятельностью предпри-
ятий, агроформирований и фермерских 
хозяйств, побеседовать с людьми, поин-
тересоваться их социально-бытовыми 
условиями. В обязательном порядке по-
сещал социальные объекты, знакомил-
ся с их материально-технической базой. 
Связь с глубинкой, отчеты перед земля-
ками давали дополнительные силы гла-
ве региона, позволяли ему идти на неор-
динарные подходы в работе, вести по-
иск наиболее приемлемых решений в 
критических ситуациях. 

Именно опора на население, мнение 
специалистов позволили ему в кратчай-
шие сроки преодолеть последствия тех-
ногенной катастрофы 11 января 1998 
года, вызванной обрушением крыши 
на ТЭЦ-6 в Кызылорде, которая полно-
стью вывела из строя котлы №7,8, дру-
гое оборудование. Важно было органи-
зовать слаженную работу всех городских 
служб в критической ситуации, не раз-
морозить систему отопления в двух за-
падных микрорайонах, III укрупненном 
квартале, а также в поселках Гагарина 
и Титова. Ведь после аварии на выходе 
ТЭЦ температура воды составляла всего 
40-42 градуса. А до окончания зимы был 
почти целый квартал... 

Практически ежедневно, в вечер-
нее время, иногда глубоко за полночь 
на станции проходили производствен-
ные планерки, определялись самые не-
отложные задачи, стоящие перед энер-
гетиками и коммунальными службами. 
Были организованы специальные ава-
рийные бригады по микрорайонам, куда 
входили квалифицированные специа-
листы. Закреплены за отдельными жи-
лыми домами ответственные должност-
ные лица госорганов, директора школ 
принимали все меры организационно-
го и разъяснительного характера, что-
бы не допустить размораживания инже-
нерных сетей. В неотапливаемые дома 
беспрепятственно подавалась электро-
энергия, сжиженный газ, чтобы обеспе-
чить более-менее сносные бытовые ус-
ловия населению. В школах, детских са-
дах, ряде жилых домов были оперативно 
установлены локальные микрокотель-
ни, которые позволили безболезненно 
пройти стихийное бедствие того года. 

Практически не проходило дня, что-
бы аким области не встречался с людьми 
и объяснял сложившуюся ситуацию, а 
также меры, принимаемые для выправ-
ления положения. Состоялись встречи 
руководства области с лидерами поли-
тических партий и движений, предста-
вителями СМИ, руководителями КСК, 
ветеранами. Шел открытый разговор с 
людьми, без утайки говорилось об име-
ющихся проблемах. 

О сложности и масштабности прове-

денных работ свидетельствует то, что в 
Кызылорду из России, Украины и Ка-
захстана поступило 160 вагонов обору-
дования, многое из которого проекти-
ровалось и изготовлялось в заводских 
условиях буквально на ходу. Монтажом 
и установкой оборудования на ТЭЦ за-
нималось около 800 высококлассных 
специалистов из стран СНГ. Они вы-
полнили свою работу на «отлично» и 
29 октября 1998 года обновленная ТЭЦ 
дала тепло горожанам. Так осенне-зим-
ний период 1998-1999 годов областной 
центр прошел без каких-либо ЧП в те-
плоснабжении, в чем видится большая 
заслуга руководства области, сумевшего 
мобилизовать все ресурсы на преодоле-
ние кризиса. 

Поддержка населения позволила Б.Са- 
парбаеву выполнить поручения Главы 
государства, связанные с наведением 
порядка в тепло-, газо-, электроснабже-
нии Южного Казахстана, погашением 
задолженности по заработной плате и 
пенсиям, а самое главное – вернуть веру 
людям, что власть способна и может пе-
реломить ситуацию в регионе. 

Пришлось пойти на решительные 
меры, произвести ряд кадровых пере-
становок среди своих заместителей, 
акимов районов, руководителей област-
ных ведомств. Наряду с этим в авральном 
порядке принимались меры по налажи-
ванию коммунального хозяйства област-
ного центра. Форсированными темпа-
ми велась работа по реконструкции си-
стемы теплоснабжения Шымкента, ко-
тельные были переведены на мазут. Две 
котельные начали получать тепло от ма-
гистрали ТЭЦ-3. Была построена те-
плотрасса протяженностью 1,2 киломе-
тра, усилен контроль за ходом строитель-
ства и ремонта теплоснабжающих ма-
гистралей, освоением средств. Дважды 
аким области выезжал в Ташкент и об-
суждал с министром нефтяной отрасли 
Узбекистана и председателем совета ди-
ректоров корпорации «Узбектрансгаз» 
вопросы газоснабжения области.

Параллельно со стороны правоохра-
нительных органов шла комплексная 
проверка законности в коммунальной 
сфере. Были выявлены серьезные нару-
шения и злоупотребления, предъявле-
но 17 исков в судебные органы, по неко-
торым из них приходилось доходить до 
Верховного Суда РК. 

Благодаря активной и слаженной 
работе акима области, руководителей 
правоохранительных ведомств, других 
должностных лиц местных и централь-
ных органов власти удалось вернуть в 
собственность государства имущество 
на сумму 3,2 млрд тенге. Финансовая 
группа осуществляла ежедневный мо-
ниторинг поступлений платежей, при-
нимала меры по увеличению налого- 
облагаемой базы. Повсеместно устанав-
ливались кассовые аппараты, был уси-
лен контроль за работой рынков, торго-
вых точек, предприятий сферы услуг и 
т.д. Было вынесено специальное реше-
ние акима области, которым предусма-
тривалось направлять поступающие на-
логи в первую очередь на погашение за-
долженности по заработной плате. 

Еженедельно аким области заслуши-
вал отчеты акимов районов, городов, 
руководителей финансового и социаль-
ного блока о принимаемых мерах по по-
гашению задолженностей по зарплате. 
Стали выдаваться кредиты МСБ, чтобы 
создавались дополнительные рабочие 
места, расширялась налогооблагаемая 
база. О принимаемых мерах регулярно 
информировалось население посред-
ством отчетов акима и других должност-
ных, а также прямых эфиров по телеви-
дению и публикаций в СМИ. Благодаря 
всему этому последний год тысячелетия 
удалось завершить неплохо. За неболь-
шой промежуток времени удалось осу-
ществить разительные перемены, кото-
рые затронули практически каждую се-
мью Южного Казахстана. 

Именно опора на население, здоро-
вые силы общества позволили Сапар- 
баеву Б.М. преодолеть кризисные ситуа-
ции в Восточном Казахстане, Актюбин-
ской и Жамбылской областях. Но если в 
низовьях Сырдарьи, Южном и Восточ-
ном Казахстане он успешно справился 
с трудностями техногенного, природ-
ного и управленческого характера, то 
в Актюбинской и Жамбылской обла-
стях пришлось подключить правоохра-
нительные органы, вести встречи и бе-
седы с людьми разных взглядов и тече-
ний, чтобы установить мир и порядок в 
нашем общем доме. И ему как опытно-
му руководителю и медиатору удалось 
погасить очаги напряженности в Ак-
тобе и Кордайском районе. Жаль, что 
Бердибек Машбекович не успел поде-
литься секретами своей работы в кри-
зисных ситуациях со своими коллега-
ми, которые в настоящее время воз-
главляют регионы. 

СОЗИДАТЬ. 
ЭТО ПРО НЕГО

Одной из удивительных черт Б.Са-
парбаева была нацеленность на успеш-
ное продвижение региона или отрас-
ли вперед. Был инициативен, пионером 
и новатором многих новшеств. Напри-
мер, одной из первых в республике была 
создана Кызылординская специальная 
экономическая зона, которая дала ощу-
тимую прибавку в финансовое состоя-
ние региона. СЭЗ существовала недол-
го, но её функционирование позволило 
решить многие накопившиеся пробле-
мы. Так, регион получил возможность 
ускорить освоение нефтегазового ме-
сторождения Южно-Тургайского бас-
сейна, дальнейшее развитие действую-
щих и создание новых высокоэффек-
тивных экспортоориентированных про-
изводств, выпуск новых видов продук-

ции. Статус СЭЗ активизировал работу 
иностранных и отечественных компа-
ний, привлек серьезных инвесторов.

Первыми в стране и даже на постсо-
ветском пространстве в Приаралье были 
введены платежные векселя «Инвести-
ция-газ» в объеме 100 млн тенге, за счет 
чего удалось погасить задолженность по 
заработной плате работникам бюджет-
ных организаций и пенсиям.

Мы первыми в республике 18 дека-
бря 1998 года ввели в строй современ-
ную многопрофильную больницу на 620 
коек – лечебниц с такой вместимостью 
на тот период в стране не было. И это 
стало возможным благодаря вмешатель-
ству главы региона, в результате чего 
Правительство выделило 10 млн долла-
ров для погашения задолженности пе-
ред трестом «Главболгарстрой». 

Новаторский подход также позво-
лил Б.Сапарбаеву добиться выделения 
из республиканского бюджета 2,5 млрд 
тенге на строительство в Южном Казах-
стане через реку Сырдарья моста дли-
ной 440 метров и четырех небольших 
таких сооружений в её пойме, дороги 
протяженностью 37 км, который свя-
зал населенные пункты Кызыласкер в 
Сарыагашском и Кировский в Махта- 
аральском районах. Ввод этих объектов 
позволил жителям отдаленного района 
ездить в областной центр и обратно, ми-
нуя территорию соседнего государства. 

Возглавляя Агентство таможенного 
контроля он принял действенные меры 
для снижения коррупции в сфере, созда-
ния благоприятных условий для лиц, про-
ходящих через таможенную границу. Был 
изучен зарубежный опыт и на его осно-
ве разработана программа электронной 
таможни, введена в эксплуатацию вто-
рая система ТАИС-2, запущен в опытную 
эксплуатацию комплекс электронного де-
кларирования «Web-декларант». 

Важнейшим политическим достиже-
нием таможенной службы страны ста-
ло избрание Казахстана в состав Поли-
тической комиссии Всемирной тамо-
женной организации (ВТО) в июне 2005 
года. Наша страна первым среди стран 
СНГ вошла в состав этого международ-
ного органа и представляла интересы 24 
стран Восточной Европы и СНГ. А еще 
в Алматы состоялась II Конференция 
руководителей таможенных служб Ев-
ропейского региона, в котором приняли 
участие главы таможенных администра-
ций 37 государств, проведена Междуна-
родная выставка-форум «Кеден».

В социально-трудовой сфере, когда 
он был министром труда и социальной 
защиты, по-новому зазвучала формули-
ровка «социальное партнерство» после 
форумов в Жезказгане и Рудном в 2008 
году с участием Президента страны. Был 
учрежден приз «Парыз», которым на-
граждаются представители социально 
ответственного предпринимательского 
сообщества. Возросла ответственность 
работодателей за создание необходимых 
условий своим работникам. 

Б.Сапарбаев стоял у истоков зарожде-
ния программы «Нұрлы көш», которая 
для многих наших сородичей, прибыва-
ющих из стран дальнего и ближнего за-
рубежья, оказалась спасительной палоч-
кой и своеобразной удочкой для инте-
грации в общество.

Не каждый из нас знает, что биофар-
мацевтический завод по производству 
вакцин QazVac в поселке Гвардейский 
Жамбылской области, построенный 
под неусыпным вниманием Б.Сапар- 
баева, одно из шести предприятий в 
мире, выпускавших такие лекарства в 
период пандемии. Тут воедино соеди-
нились научный прорыв казахстанской 
науки и успешный менеджмент руко-
водства области, что позволило в крат-
чайшие сроки завершить строительство 
завода и обеспечить в полном объеме 
потребности населения страны для про-
ведения его иммунизации. Это сохрани-
ло жизни тысячам казахстанцев. 

УКРЕПЛЯЯ 
ДУХОВНУЮ ОПОРУ 

Бердибек Машбекович вырос в ауле, 
воспитывался в многодетной казахской 
семье, поэтому его натура с самого дет-
ства была пронизана любовью к сво-
им истокам – языку, культуре, истории, 
обычаям и традициям. Поэтому неуди-
вительно, что он был одним из активных 
пропагандистов знаний о своем народе 
посредством проведения Дней культу-
ры Кызылординской области в Алма-
ты и Астане, а спектакль «Қоркыт – қо- 
быз – домбыра», продемонстрирован-
ный на презентации столицы в 1998 
году, получил признание и восторжен-
ные отклики от многих людей. 

В Приаралье состоялась международ-
ная научно-практическая конферен-
ция «Коркыт и тюркский мир», в кото-
ром приняли участие ученые и исследо-
ватели не только из Казахстана, но и из 
стран дальнего и ближнего зарубежья.

Республиканский фестиваль, посвя-
щенный Шамши Калдаякову, прово-
дившийся до этого в Алматы и Таразе, 
при нем перекочевал на родину компо-
зитора в Южный Казахстан и стал про-
водиться на берегу Арыси. 

Можно смело сказать, что Б.Сапар- 
баев стоял у возрождения святой колы-
бели Турана – Туркестана, 1500-летие 
которого отметили, когда он был аки-
мом Южного Казахстана. Подготовка 
к нему началась еще осенью 1999 года. 
Были созданы дирекция по подготов-
ке и проведению юбилея, архитектур-
но-художественный коллектив, куда 
вошли ведущие специалисты страны, 
академики и профессора. Выделенных 
Правительством страны денег на под-
готовку и проведение юбилейных меро-
приятий явно не хватало. По инициати-
ве известных людей страны (Абиш Ке-
килбаев, Дулат Исабеков, Асанали Аши-
мов, Бибигуль Тулегенова, Роза Баг- 
ланова и др.) был организован междуна-
родный фонд «Парыз», призванный со-
брать необходимые средства. Руководя-
щие кадры области и известные люди 
Южного Казахстана выезжали в реги-
оны страны, встречались на местах с 
акимами областей, предпринимателя-
ми, проводили соответствующую разъ-
яснительную работу. Патриоты стра-
ны живо откликнулись на призыв воз-
родить Туркестан – было собрано около 
2,3 млрд тенге. И точно в обозначенный 
срок – 20 октября 2000 года с участием 
Президентов Казахстана и Турции, вы-
соких гостей восьми государств, деле-
гаций всех областей, городов Астаны и 
Алматы на высоком организационном 
и идейно-духовном уровне прошли тор-
жества по поводу 1500-летия Туркеста-
на. Аналогичные мероприятия, посвя-
щенные истории становления государ-
ственности в Степи, культуре и тради-
циям казахского народа проводились во 
всех регионах, где работал Б.Сапарбаев. 

С ОТКРЫТОЙ ДУШОЙ 
Одна из отличительных черт Берди-

бека Сапарбаева – он никогда не боял-
ся СМИ и открыто говорил о плюсах и 
минусах во властных структурах. Также 
он вел себя и на встречах с населением. 
Безусловно, он является одним из пер-
вых реформаторов, который многое сде-
лал для кардинального изменения со-
знания казахстанцев. Еженедельно по 
телевидению (тогда он был завотделом, 
чуть позже – руководителем Канцеля-
рии Правительства) в «правительствен-
ном часе» давал необходимые разъясне-
ния по последним нововведениям в эко-
номике и социальной сфере. 

С первых годов Независимости до 
последних дней своей жизни не уста-
вал повторять как заклинание простую 
истину: только полагаясь на свои силы, 
можно добиться успеха и процвета-
ния, никто – ни государство, ни добрые 
люди, ни общество не смогут помочь че-
ловеку, если он будет уповать на чью-
то милость. Призывал соотечественни-
ков к труду, браться за любое дело, что-
бы их жизнь стала комфортнее и каче-
ственнее. Подчеркивал, что каждый из 
них кузнец своего счастья. И он имел 
моральное право так говорить. 

Работая на высоких политических 
государственных должностях не забы-
вал повторять как аксиому: благополу-
чие и достаток семьи прежде всего в ру-
ках каждого из нас. И нужно сделать всё, 
чтобы люди реже апеллировали к госу-
дарству, а сами строили свою судьбу. А 
задачей государства, помимо всего про-
чего, считал он, отделить действительно 
нуждающихся в социальной помощи от 
тех, кто просто хочет жить за счет специ-
альных выплат и пособий, создать необ-
ходимые условия для трудоспособно-
го населения. При этом он не забывал и 
о социальной поддержке населения. Не 
говоря о государственных программах, 
которые принимались в его бытность 
министром труда, по его личной иници-
ативе в регионах проводились такие ак-
ции, как «Туған жерге тағзым», «Асарла-
тып үй салу», «Жомарт түлек» и другие, 
которые позволили решить многие со-
циальные проблемы людей.

В последние годы, когда благососто-
яние жителей страны заметно улучши-
лось в сравнении с первыми годами Не-
зависимости, он часто в своих высту-
плениях использовал китайскую притчу 
о рыбаке и рыбе. Отмечал, что социаль-
ное самочувствие и социальный опти-
мизм людей напрямую зависят от нали-
чия у него постоянной работы и полез-
ности обществу. 

А все ли мы сделали, чтобы у каждо-
го жителя страны была своя «удочка»? В 
достаточном ли объеме и уровне прово-
дим работу по воспитанию людей в но-
вом формате и избавлению их от ижди-
венческих, патерналистских взглядов 
и настроений? Скорее всего, нет. Оче-
видно, впереди нас ждет большая и на-
пряженная работа, чтобы вырастить до-
стойных граждан – патриотов своей 
земли, для которых слова «родина», «от-
чизна», «отечество» не просто лозунги, а 
норма жизни, которые стали обыденно-
стью для такой Личности, как Бердибек 
Сапарбаев.

Кенесбек МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Бердибек Сапарбаев: 
феномен кризис-менеджера
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УТРЕННИК
Здравствуй, Дедушка Мороз!
Скоро наступит Новый год. У каждого че-

ловека этот праздник ассоции- руется с но-
выми надеждами, счастьем, весе- льем и улыб-
ками. Дети ждут сказочного вол- шебства, по-
дарков от Деда Мороза и Снегу- рочки, стара-
тельно готовятся к новогоднему торжеству, учат стихи и песни. Воспитатели дошкольных учреждений соз-
дают для ребят праздничную атмосферу и интересно проводят утренники. Такое торжество для детей орга-
низовали и в Кызылорде в детском саду «Балнур-Орда». 

…Красиво оформленные фотозоны, ярко светящиеся гирлянды и другие новогодние украшения напо-
минают о мечтах и сказках. Малыши средней группы, облаченные в костюмы Санта-Клауса, хором позва-
ли главных гостей праздника – Дедушку Мороза и Снегурочку. И вот они появились словно из волшебной 
сказки, и зажгли новогоднюю елку-красавицу. Был здесь и символ уходящего года – Заяц, который побла-
годарил всех за отлично проведенное время. Появился на торжестве и Дракон, под покровительством ко-
торого пройдет грядущий год. 

Дошколята с удовольствием танцевали, водили хороводы вокруг елки, рассказывали стихи, пели песни, 
играли.  А Дед Мороз и Снегурочка за это подарили всем сладкие подарки. Детская улыбка и счастливые 
глаза малышей – самое большое богатство в мире.

– Для нас очень важно создать такую атмосферу, чтобы дети чувствовали себя в нашем заведении как 
дома и с радостью приходили к нам. Поздравляю всех с  наступающим Новым годом! – сказала директор 
детского сада Айгерим Оскенбаева.

Довольные родители поблагодарили сотрудников дошкольного учреждения за прекрасный праздник. 
Перизат БАКТИЯРКЫЗЫ

ПОТРЕБИТЕЛЬ

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Аул, где кипит жизнь

Сейчас здесь проживает более 2900 
человек. В ауле  работают средняя школа 
№156 имени Н.Бекежанова, амбулато-
рия, Дом культуры имени О.Бодыкова, 
мемориальный музей искусств, детский 
сад «Карлыгаш».  

Аулчане ощущают всестороннюю 
поддержку государства. Только за по-
следние годы из госбюджета для раз-
вития социальной сферы выделен поч-
ти миллиард тенге. Радуют глаз ровные 
асфальтированные дороги на централь-
ных улицах – в прошлом году для их ре-
монта из областного бюджета выделили 
свыше 36 миллионов тенге. 

В ауле решен вопрос с питьевой во-
дой. В 2023 году для реконструкции во-
допровода протяженностью 15,7 ки-
лометра из республиканского бюдже-
та было направлено около 179 милли-
онов тенге. Голубым топливом пользу-
ются 88 процентов жителей аула. Кроме 
того, ведется работа по подключению к 
газу ясли-сада «Карлыгаш», планирует-
ся провести капитальный ремонт зда-
ния. Одно из радостных событий – рас-
пахнула двери новая школа на 600 мест, 
на строительство корпуса выделили 
средства из республиканского бюдже-
та. Также в 2023 году средства направи-
ли  на содержание уличного освещения, 
на строительство спортивной площад-
ки, установку пандуса у Дома культуры.    

Основа экономики аула – сельско-
хозяйственное производство и малое 
предпринимательство. В округе про-
изводственную деятельность осущест-
вляют 27 сельхозформирований, из них 
13 занимаются животноводством, 13 – 
земледелием, одно – выращиванием 
рыбы. На хорошем счету крестьянское 
хозяйство «Халық», в котором работа-
ют 40 аулчан. Руководство объединения 
выделяет землякам земли под огороды, 
обеспечивает их домашних животных 

сеном и кормами. А еще крестьянское  
хозяйство – постоянный участник бла-
готворительных акций. 

Близость аульного округа к райцен-
тру способствует развитию малого биз-
неса. На сегодня общее количество ин-
дивидуальных предпринимателей до-
стигло 59-и. В основном люди занима-
ются откормом скота, торговлей, ока-
зывают транспортные услуги.  Также у 
населения пользуются спросом услуги 
двух банно-прачечных комплексов.  

Недавно житель аула Бахытжан Ис-
ламханов по программе «Ауыл амана-
ты» получил льготный кредит на пять 
миллионов тенге. 

– Внимательно изучил рынок услуг в 
родном ауле, – говорит он. – Заметил, 
что многие жители отправляются ре-
монтировать и мыть автомобили в рай-
центр, который находится в десяти ки-
лометрах от нас.  Взвесив свои возмож-
ности решил воспользоваться програм-
мой «Ауыл аманаты» и открыл автома-
стерскую. Дела пока идут хорошо, взял 
на работу двух безработных односельчан. 

Социальная ответственность бизне-
са – не просто слова для местных пред-
принимателей. Они вносят весомый 
вклад в развитие родного аула,  посто-
янно оказывают помощь малоимущим 
и многодетным семьям.  Отметим среди 
них Халыкберди Мыханова, Нуржана 
Дулатова, Газиза Тобажанова, Кузенбая 
Шерханова, Нурлана Айтасова, Мухта-
ра Уралова и  Достияра Атеева.  

В числе предстоящих задач –  раз-
работка генерального плана аульно-
го округа, проведение инженерной ин-
фраструктуры  к новым участкам под 
индивидуальное жилищное строитель-
ство, возведение здания  акимата и  
обустройство пешеходных тротуаров на  
улицах.

Максут ИБРАШЕВ

У аульно-
го округа Кердели Шие-

лийского района богатая исто-
рия. Основу аула заложили в 1928 

году – тогда было организовано това-
рищество по обработке земли «Үлгілі». В 
советские времена здесь успешно рабо-
тал колхоз «Коммунизм», в те годы Ге-
роями Социалистического Труда ста-

ли Маман Калдыбаев, Нартай Ко-
киев, Байдуйсен Оразов, Улбала 

Алтайбаева и Шырынкуль 
Казанбаева.

По общенациональным проектам в 
2024-2028 годах в районе будет реализовано девять  
инвестпроектов на общую сумму 77 млрд тенге, от-
кроются 920 новых рабочих мест.

За отчетный период аграриями произведено 
сельхозпродукции на 49 млрд тенге (106,7%), в том 
числе в растениеводстве почти на 35 млрд (108,7%), 
в животноводстве – на 13,8 млрд тенге (102%).   

Реализованы проекты по улучшению дорожной 
инфраструктуры. К примеру, по программе «Ауыл – 
ел бесігі» завершен средний ремонт 28 улиц в посел-
ке Шиели и населенных пунктах, капитально отре-
монтирован на средства из республиканского бюд-
жета въездной участок протяженностью три кило-
метра автодороги «Самара – Шымкент – Сулутобе». 
Выделены средства на реконструкцию восьми ки-
лометров автодороги районного значения «Сама-
ра–Шымкент», средний ремонт трассы «Самара–
Шымкент – Жолек» и капитальный ремонт ули-

цы Независимости в райцентре. Также капитально 
отремонтировали мост в ауле имени А.Тажибаева. 
В этом году ремонтные работы проведут на мосту, 
расположенном над дорогой районного значения 
«Шиели – Кодаманов». В целом, в текущем году от-
раслевым министерствам и областным управлени-
ям представлены бюджетные заявки на финанси-
рование 59 проектов на сумму превышающую 38,7 
млрд тенге. Разработаны ПСД и получены положи-
тельные заключения экспертизы по 12 проектам.  

Продолжается планомерная работа по обеспече-
нию населенных пунктов питьевой и поливной во-
дой. Долгожданные ключи от новых квартир полу-
чили 142 семьи.  В этом году планируется обеспе-
чить жильем еще 50 семей из категории социально 
уязвимых.  

В прошлом году   в районе газифицировали на-
селенные пункты Енбекши и Жиделиарык, в 
этом месяце планируется подключить к голубому  
топливу аулы им. А.Тажибаева, Досбол датка, Ал-
малы и Бестам.

Сегодня уровень изношенности электрических 
сетей в районе составляет 78 процентов. Для ре-
шения проблемы на реализацию первого этапа ре-
структуризации электрических сетей в поселке  
Шиели в прошлом году было выделено 808 млн тен-
ге, в нынешнем предусмотрено еще 619 млн тенге. 
Идет замена изношенных трансформаторов и элек-
тролиний. По завершению проекта будет обновле-
но 42% сетей электроснабжения райцентра.  Наря-
ду с этим, выделены средства на  реконструкцию 
подстанции в поселке Шиели, строительство сетей 
внешнего электроснабжения в аулах Бидайколь, 
Жиделиарык и им. А.Тажибаева.   

 По итогам прошлого учебного года обладателя-
ми образовательных государственных грантов ста-
ли 78 процентов выпускников школ, гранта акима 
области – девять юношей и девушек. В ауле Байсын 
построена новая школа на 250 мест. Также в райо-
не будут возведены школа на 100 мест в ауле Жан-

сеит и корпус на 900 мест по нацпроек-
ту «Комфортная школа». Помимо этого, 
в райцентре планируется строительство 
Дома школьников на 200 мест и школы 
искусств.  

 Особое внимание уделяется повыше-
нию качества медицинских услуг и укре-
плению здоровья населения. В прошлом 
году, например,  введены в эксплуата-
цию амбулатории в населенных пунктах 
Бала би, Досбол датка, Буланбай бауы. В 
этом году такие объекты построят  в ау-
лах Алмалы, Ортакшил, Тартогай, Бестам,  
им. А.Тажибаева. Разработана ПСД и по-
дана бюджетная заявка в отраслевые ми-
нистерства по  строительству здания ин-
фекционного отделения на 30 коек в  

райцентре. 
Культурная жизнь района изобиловала ярки-

ми мероприятиями, посвященными юбилей-
ным датам известных шиелийцев. Был капиталь-
но отремонтирован  культурно-творческий центр  
им. Б.Кабылулы, установлено освещение в истори-
ческом комплексе «Окшы ата».

Радуют достижениями шиелийские спортсме-
ны.  В прошлом году на республиканских сорев-
нованиях и чемпионатах они завоевали 19 золо-
тых, 11 серебряных, 33 бронзовые медали,  на пер-
венствах мира – 1 золото, 1 серебро, на первенствах 
Азии – 3 золота,  1 серебро, 2 бронзы.  В поселке 
Шиели для любителей спорта открыл двери новый   
физкультурно-оздоровительный комплекс.  

Стоит отметить, что по итогам 2023 года Шие- 
лийский район признан лучшим в сфере зем-
леделия, а также стал победителем в номина-
ции «Образцовый районный центр» в областном  
конкурсе. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Заметны хорошие перемены

Подтверждением позитивной 
динамики является рост основ-
ных макроэкономических пока-
зателей. Так, объем производства 
промышленной продукции вы-
полнен на 100%, обрабатываю-
щей – на 100,3%, розничной тор-
говли – на 103,9%, валовой про-
дукции сельского хозяйства – на 
103,9%, введенного в эксплуата-
цию жилья – на 104,9%, строи-
тельных работ –  на 146,4%.  

В районе насчитывается  3001 
субъект малого и среднего пред-
принимательства, из них дей-
ствующих 2857. Через финансо-
вые институты   кредитовано 206 
проектов на 4,8 млрд тенге, соз-
дано 207 новых рабочих мест.

Важным фактором улучше-
ния жизни населения является 
качественная инфраструктура. В 
этом плане активно развивается 
дорожное строительство, прово-
дится капитальный и средний ре-
монт улиц в населенных пунктах.  
В минувшем году реализовано 
десять инфраструктурных про-
ектов на 2,3 млрд тенге.  В част-
ности, построили железнодорож-
ный переезд, провели средний 
ремонт моста, расположенно-
го вдоль автодороги «Кызылор-
да–Жалагаш». Благодаря этим и 

планируемым работам доля дорог 
районного значения в хорошем и 
удовлетворительном состоянии 
достигнет 93,4%, внутренних – 
85%, считает аким района.

Сельское хозяйство – основная 
отрасль экономики района.  Из 
335 хозяйств земледелием зани-
маются 199, животноводством – 
136. В районе насчитываются  
39 641 голова КРС, 38 962 овец и  
коз, 21 819  лошадей, 761 верблюд.   

Сегодня к голубому топли-
ву подключены более 45 процен-
тов населения района. В 2023 году 
стартовали пять проектов по гази-
фикации аулов, социальных объ-
ектов, из них реализовано два – 
к природному газу подключены 
спортивный клуб «Наркескен» и 
районная библиотека. Проведен 
газопровод в строящийся жилой 
участок «Актерек». Идет рабо-
та по газификации аулов Аксу и  
им. М.Шаменова.  

В районе полностью решен во-
прос обеспечения населения ка-
чественной питьевой водой. Ре-
ализуются проекты по благо-
устройству, подаче населенным 
пунктам поливной воды. 

Сегодня уровень износа элек-
трических сетей – 45,2 процен-
та. Благодаря проводимой работе 

этот показатель планируется сни-
зить до  32,5 процента. 

Львиная доля местного бюд-
жета направлена на решение про-
блем в сферах здравоохранения, 
образования, культуры и спор-
та. Весомую лепту в развитие 
родного края вносят и мецена-
ты.  К примеру, при   поддержке 
ТОО «Тан LTD» проведено осве-
щение на улицах аула Тан, идет 
строительство спорткомплекса и 
площади «Тағзым». ТОО «Еңбек 
Жер» в аульном округе Енбек 
на радость местной детворе по-
строило спортивную площадку 
и мини-футбольное поле. В ауле 
Бухарбая батыра  ТОО «Мелио-
ратор» построило детские игро-
вые и спортивные площадки, а 
также  новый ипподром. А депу-
тат раймаслихата, предпринима-
тель Кайрат Досымов на участ-
ке Дауимбай построил новую  
мечеть.  

Нынешний год ознамено-
ван юбилейной датой – 85-ле-
тием Жалагашского района. В 
соответствии с этим утвержден 
план мероприятий. Намечает-
ся претворить в жизнь масштаб-
ные проекты, и здесь очень важ-
но работать на конечный резуль-
тат. Всего в текущем году на ре-
ализацию 24 проектов из различ-
ных источников направлено  3,4 
млрд тенге. На эти средства бу-
дут газифицированы аулы Аксу и 
им. М.Шаменова, реконструиро-
ваны электролинии в аулах Ала-
месек, Макпалколь и им. Мыр-
забая ахуна, два многоквартир-
ных жилых дома в поселке Жа-
лагаш, капитально отремонти-
руют три автодороги районно-
го значения, 26 улиц в трех на-
селенных пунктах, Дом культу-
ры. Планируется газифициро-
вать два социальных объекта. 
Также в трех населенных пунктах 
(Аксу, Жанаталап, Мадениет) 
построят  детские игровые пло-
щадки, а в райцентре намечается 
приобрести жилье (пять домов) 
для социально уязвимых слоев  
населения.

Бота МЕЙРАМОВА

Работать на конечный результат
Минувший год для Жалагашского района вы-

дался успешным в вопросах достижения высоких 
социально-экономических показателей и  укрепления  
общественно-политической стабильности. Об этом на 
площадке региональной Службы коммуникаций рас-
сказал аким района Ардак Ибраимов. 

На кызылординском участке дороги 
протяженностью 812 километров  сей-
час  работают  более 30 пунктов сервис-
ного обслуживания – гостиницы, кем-
пинги, станции технического обслужи-
вания автомобилей, АЗС, точки обще-
ственного питания и прочие. Количе-
ство придорожных комплексов в Жана-
корганском районе растет год от года,  в 
настоящее время их здесь шесть, в них 
трудятся 70 человек.

К примеру, автолюбители и дально-
бойщики часто останавливаются в уни-
версальном комплексе «Сыганак», в ко-
торый входят уютная гостиница, кафе, 
магазины, СТО.  Здесь часто бывают ту-
ристы, приехавшие посмотреть на древ-
нее городище Сыганак. 

Местные предприниматели реализо-
вали несколько проектов по развитию 
придорожной инфраструктуры, вклю-
ченных в региональную индустриально-
инновационную карту. В частности, 
открылись  столовая,  автозаправоч-
ная  станция и гостиничный комплекс  
«Бексултан».  

В ходе подготовки материала автор 
встретился с водителем большегруза  
Агыбаем Калекеевым, который пере-
возит различные материалы из Алматы 
в регионы Казахстана и страны СНГ. 

– Два раза в месяц проезжаю по трас-
се «Западная Европа – Западный Ки-
тай» через территорию Кызылордин-
ской области, – поделился мужчина. 
– Меня радует, что растет число при-
дорожных универсальных комплексов. 
Конечно, качество обслуживания в них 
разное, но, в основном, все устраива-
ет. Например, в Жанакорганском райо-
не понравился придорожный комплекс 
«Аружан» - здесь вкусные блюда. Хо-
зяева  всегда приветливы и гостеприим-
ны. Поэтому я всегда останавливаюсь 
здесь, чтобы отведать   куырдак, прове-
рить техническое состояние автомобиля 
и просто отдохнуть.  

На окраине районного центра вдоль 
международного автобана создана 
аграрно-индустриальная зона «Жана-
корган». Здесь  жители района зани-
маются огородничеством на 159 гек-
тарах, открывают перерабатывающие 
производства и логистические центры. 
Сюда подведена электроэнергия, реше-
на проблема с поливной водой. Из этой 
зоны осуществляется транспортиров-
ка различных товаров. Также у автоба-
на функционирует  хорошо оборудован-
ный рынок «Жайылма», где крестьяне 
продают  сельхозпродукцию. 

Марат КЕНЕС

 Дорога больших возможностей

Международный автобан  «Западная Европа – Запад-
ный Китай»  открыл широкие возможности для разви-
тия  малого и среднего предпринимательства. 
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В соответствии с пунктом 4 статьи 
13, пунктом 3 статьи 15-1,  пунктом 2 
статьи 17  Конституционного зако-
на Республики Казахстан «О выборах 
в Республике Казахстан» Кызылор-
динская областная территориальная 
избирательная комиссия сообщает о 
составах и местонахождении терри-
ториальной, окружной, участковых 
избирательных комиссий по выбо-
рам депутата Кызылординского об-
ластного маслихата по одномандат-
ному территориальному избиратель-
ному округу №15 вместо выбывшего.

Кызылординская областная 
территориальная 

избирательная комиссия
Председатель – Ерсултанов Адил-

бек Бурибаевич, заместитель пред-
седателя – Накипов Болат Нуржи-
гитович, секретарь – Сырлыбаева 
Аягуз Муратбековна, члены комис-
сии – Ідірісов Бахытжан Жеткерұлы, 
Ахмет Берлібек Әнуарбекұлы, Тура-
баев Еркин Ермаганбетович, Таги-
бергенов Абай Тагибергенович.

Местонахождение: город  Кызыл- 
орда, микрорайон «Левый берег»,  
ул. Г.Мухамеджанова, 5А, здание КГКП 
«Музей истории города Кызылорды». 

Телефон: 8(7242) 30-12-10. 

Областная окружная избирательная 
комиссия №15

Председатель – Қуанышов Ер-
кін Тұрсынұлы, заместитель предсе-
дателя – Наурызбаев Қожамжар, се-
кретарь – Абатова Лаура Уалиевна, 
члены комиссии – Нурмагамбетова 
Гульнур Манатбековна, Турабаева 
Акмарал Айдаровна.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Шко-
ла-лицей №101 имени Али Мусли-
мова» отдела образования по городу 
Кызылорде управления образования 
Кызылординской области, проспект 
Н.Назарбаева, здание №60.

Телефон: 8(7242) 23-24-29. 

Участковая избирательная 
комиссия №210

Председатель – Аристанова Ай-
дана Нурбаевна, заместитель пред-
седателя – Шәріпова Гүлжан Өмір-
бекқызы, секретарь – Нугманова 
Гульмира Прназаровна, члены ко-
миссии – Серік Ляззат Серікқызы, 
Нуралиев Галамат Серикович.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное предприятие 
на праве хозяйственного ведения 
«Многопрофильная областная боль-
ница» управления здравоохранения 
Кызылординской области, проспект 
Абая, №51.

Участковая избирательная 
комиссия №211

Председатель – Ахметова Гульми-
ра Пернебековна, заместитель пред-
седателя – Токтамуратова Манарбек 
Жарбосыновна, секретарь – Тилеуо-
ва Айгуль, члены комиссии – Анафия- 
ева Динара Тимуровна, Жақсылық 
Бақытжан Сапарғалиұлы, Жолма-
ганбетова Толкын Муратбековна, 
Клишбаева Гульнар Тулегеновна, 
Маманов Жаркын Куанышбекович, 
Найманбаева Гульнар Ертаевна.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное учреждение 
«Казахская средняя школа №140 
имени Абылай хана» отдела образо-
вания по городу Кызылорде управ-
ления образования Кызылордин-
ской области, проспект Абая, №56.

Участковая избирательная 
комиссия №212

Председатель – Бағатова Гаухар 
Іскендірқызы, заместитель предсе-
дателя – Досов Куаныш Мирамбе-
кович, секретарь – Раманова Жау-
дир Балгабаевна, члены комиссии – 
Медеуова Айнур Жалгасовна, Өмір-
зақ Нұржан Бектібайұлы, Тойхожа 
Мейірхан Маратұлы, Арыстанбеков 
Ержігіт Жәнібекұлы, Жилкибаев Да-
нияр Кобланович, Насрадин Сым-
бат Серікқызы.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное учреждение 
«Школа-лицей информационных 
технологий (IT-школа-лицей) №12 
имени И.Кабылова» отдела образо-
вания по городу Кызылорде управле-
ния образования Кызылординской 
области, ул. А.Иманова, №108а.

Участковая избирательная 
комиссия №213

Председатель – Искаков Мух-
тар Алайдарович, заместитель пред-
седателя – Ерғали Нұрбек Ербо-
латұлы, секретарь – Матаева Гүлми-
ра Тиыштыбайқызы, члены комиссии: 
Рүстембекова Айжан Ғабдоллақызы, 
Қалыбекова Светлана Нағашбекқы-

зы, Рахметова Назерке Мусаевна, 
Бибулатова Айгуль Турехановна, Ту-
леуов Нурхан Нурадинович, Кай-
ракбаев Нурлыбек Нурлыбаевич.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Сред-
няя школа №233 имени Ж.Нурсеи-
това» отдела образования по горо-
ду Кызылорде управления образо-
вания Кызылординской области,  
ул. А.Иманова, №108.

Участковая избирательная 
комиссия №222

Председатель – Ертелеуова Анар 
Кыдырбаевна, заместитель предсе-
дателя – Едигеева Мария Камит-
бековна, секретарь – Шахатов Той-
шыбек Барлыбайұлы, члены комис-
сии – Дурманов Марат Дербисали-
евич, Жорабек Жасұлан Қайратұлы, 
Әзімтай Әсел Темірханқызы, Сар-
тай Ерсайын Бақтыбайұлы, Рүстем-
бек Дастан Рүстембекұлы, Дузжаса-
рова Ақмаржан Онгарбековна.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное казенное пред-
приятие «Кызылординский поли-
технический колледж имени Муста-
хима Ихсанова» управления обра-
зования Кызылординской области, 
проспект Н.Назарбаева, №16.

Участковая избирательная 
комиссия №243

Председатель – Таубаев Нурлан 
Зауирбекович, заместитель предсе-
дателя – Каламбаев Асылхан Нур-
дильдаевич, секретарь – Мырзабе-
кова Жансая Болатбекқызы, члены 
комиссии – Агинов Умиржан Жа-
кенович, Карабекова Алма Мыл-
тыкбаевна, Жүсіпов Әділет Болат-
байұлы, Газизова Айдана Газизов-
на, Нагашыбек Әлфия Жандосқы-
зы, Садвакасова Баглан Калдановна.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное учреждение 
«Школа имени Абая со специализи-
рованными классами для одаренных 
детей с обучением на трех языках» 
отдела образования по городу Кы- 
зылорде управления образования 
Кызылординской области, мкр «Сау- 
лет», ул.Туркестан, №54.

Участковая избирательная 
комиссия №253

Председатель – Жолаева Лаула 
Мухтаровна, заместитель председа-
теля – Абдікамал Мөлдір Жүсіпқы-
зы, секретарь – Айдарбаева Жанна 
Файзрахмановна, члены комиссии – 
Балтабайқызы Гүлсара, Тәжікова 
Ақнұр Жеткергенқызы, Жумамура-
това Назира Кенесбергеновна, Дос- 
маханова Айгуль Асылбековна.

Местонахождение: Учебный кор-
пус №5 Кызылординского универси-
тета имени Коркыта ата, пр. Н.Назар- 
баева, строение №15.

Участковая избирательная 
комиссия №263

Председатель – Уткелбаева Ай-
гуль Алтынбековна, заместитель 
председателя – Оспанова Дина Әуез-
ханқызы, секретарь – Едигеева Гуль-
нур Жумановна, члены комиссии – 
Төлемісов Дүзелбек Маратбекұлы, 
Куздибаева Шолпан Алтыбаевна, 
Нұржан Ақтөре Маратұлы, Әлжано-
ва Әйгерім Зейнұллақызы, Ереже-
пов Нурдос Оскеленович, Бектібае-
ва Гүлмира Камалбекқызы.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Шко-
ла-лицей №101 имени Али Мусли-
мова» отдела образования по городу 
Кызылорде управления образования 
Кызылординской области, проспект 
Н.Назарбаева, здание №60.

Участковая избирательная 
комиссия №348

Председатель – Чинходжаева Нур-
кайым Абдильвахабовна, заместитель 
председателя – Тұрымбетова Актол-
гай Алибековна, секретарь – Кадиро-
ва Нурсулу Бериковна, члены комис-
сии – Исаева Ботакоз Алтынбеков-
на, Кисикова Нургул Жанабековна, 
Мырзагалиева Назерке Кайсаркызы, 
Әнуарова Әдемі Қалдыбекқызы.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное казенное пред-
приятие «Ясли-сад» Сыр бөбегі» от-
дела образования по городу Кызыл- 
орде управления образования Кы-
зылординской области, мкр «Сая-
хат», ул.А.Айдосова, строение №34.

Участковая избирательная 
комиссия №349

Председатель – Нұртаев Нұрлан 
Жұмабекұлы, заместитель председа-
теля – Зайнуов Жасұлан Камаұлы, се-
кретарь – Тыманбаева Орал Дастен-
бековна, члены комиссии – Жумалие- 
ва Гульмира Олжабаевна, Байгиси-

нова Молдир Булатбековна, Алиева 
Гулмира Бигелдиновна, Нұрмаханов 
Нұрбек Алдабергенұлы, Жалмаған-
бетова Айдана Мейрамбекқызы, Уте-
шова Майгуль Альмагамбетовна.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Шко-
ла-лицей информационных техно-
логий (IT-школа-лицей) №278 име-
ни Б.Момынбаева» отдела образова-
ния по городу Кызылорде управле-
ния образования Кызылординской 
области, ул.Есим хана, строение  
№19б.

Участковая избирательная 
комиссия №353

Председатель – Сейтов Женисбек 
Есенбекович, заместитель председа-
теля – Жамансариева Алия Дауров-
на, секретарь – Жақсылық Жансая 
Серікболқызы, члены комиссии – Ер-
назаров Айболат Оспанович, Ибра-
шева Салтанат Шарипбаевна, Абдра-
манова Айман Бекболатовна, Жар-
маханова Динара Маралхановна, Қо-
нысбек Ләззат Бауыржанқызы, Али-
аскарова Гульнур Бакбергеновна.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Шко-
ла имени Абая со специализирован-
ными классами для одаренных де-
тей с обучением на трех языках» от-
дела образования по городу Кызыл- 
орде управления образования Кы-
зылординской области, мкр «Сау- 
лет», ул.Туркестан, №54.

Участковая избирательная 
комиссия №354

Председатель – Азатбаева Эльми-
ра Кедельбаевна, заместитель предсе-
дателя – Сартова Гульмира Абдибе-
ковна, секретарь – Каукаева Гулнар 
Амирбековна, члены комиссии – Ал-
даоңғаров Амангелді Алдаоңғарұлы, 
Доскалиева Гулзат Кожамуратовна, 
Омарова Айман Сарсенбаевна, Сал-
мырза Гүлназ Жанболатқызы, Жұ-
ман Айда Қайратқалиқызы, Қыдыр-
манова Меруерт Ержановна.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Шко-
ла-лицей информационных техноло-
гий (IT-школа-лицей) №278 имени 
Б.Момынбаева» отдела образования 
по городу Кызылорде управления об-
разования Кызылординской обла-
сти, ул. Есим хана, строение №19б.

Участковая избирательная 
комиссия №355

Председатель – Түлкібаева Жадра 
Садыққызы, заместитель председа-
теля – Ибадуллаева Мейрамгуль Аг-
замовна, секретарь – Амангелді Ай-
гүл Алмабекқызы, члены комиссии – 
Қобланов Батырбек Ғаниұлы, Жақ-
сылық Ажар Сәйпідінқызы, Из-
маханова Салтанат Қайратқызы, 
Дүйсенбайқызы Гүлнұр.

Местонахождение: Коммунальное 
государственное учреждение «Шко-
ла-лицей информационных техно-
логий (IT-школа-лицей) №12 имени 
И.Кабылова» отдела образования по 
городу Кызылорде управления об- 
разования Кызылординской обла-
сти, ул. А.Иманова, №108а.

Участковая избирательная 
комиссия №375

Председатель – Адилбаева Шар-
бану Умирбековна, заместитель пред-
седателя – Тоғысбаева Ақерке Мах-
шатқызы, секретарь – Дүйсембі Жа-
дыра Нариманқызы, члены комиссии – 
Құлшарбек Балнұр Асқарбекқызы, 
Садықов Ислам Болатұлы, Куземба-
ева Умитжан Сайфуллаевна, Худай-
бергенова Гулноза Рустамовна, Са-
дуакасова Нургуль Турсынбековна, 
Өмірбай Маржан Беркінбайқызы.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное казенное пред-
приятие «Ясли-сад» Сыр еркесі» от-
дела образования по городу Кызыл- 
орде управления образования Кы-
зылординской области, ул. Есим 
хана, строение №21.

Участковая избирательная 
комиссия №383

Председатель – Шоржанова Ай-
герім Іскендірқызы, заместитель пред-
седателя – Усерова Айкерим Ерназа-
ровна, секретарь – Балтабай Назерке 
Ермекқызы, члены комиссии – Жол-
манова Кенжегуль Абдреймовна, Би-
сенова Ақмарал Әбдіғаппарқызы, 
Ділдабек Индира Нұрлыбекқызы, 
Жетпісбаева Сая Маратқызы.

Местонахождение: Коммуналь-
ное государственное казенное пред-
приятие «Ясли-сад «Сыр бөбегі» от-
дела образования по городу Кызыл- 
орде управления образования Кы-
зылординской области, микрорайон 
«Саяхат», улица А.Айдосова, строе-
ние №34.

В соответствии с пунктами 3-1, 
6 статьи 101 Конституционного за-
кона Республики Казахстан «О вы-
борах в Республике Казахстан» по-
становлением Кызылординской об-
ластной территориальной избира-
тельной комиссии №9/12 от 31 ян-
варя 2024 года назначены выборы 
депутата Кызылординского област-
ного маслихата по одномандатному 
территориальному избирательному 
округу №15 вместо выбывшего.

Выдвижение кандидатов в депу-
таты маслихата начинается с 31 ян-
варя 2024 года.

Состав окружной комиссии: 
Председатель – Қуанышов Ер-

кін Тұрсынұлы, заместитель предсе-
дателя – Наурызбаев Қожамжар, се-
кретарь – Абатова Лаура Уалиевна, 
члены комиссии – Нурмагамбетова 
Гульнур Манатбековна, Турабаева 
Акмарал Айдаровна. 

Центр округа: г.Кызылорда,  

ул. Н.Назарбаева, №60.
Телефон: 8 (7242) 23-24-29.
Границы округа: территория мкр 

«Саулет», «Арай», «Арай-2», «Арай-
3», «Саяхат».

Избирательные участки, входящие 
в округ: №210, №211, №212, №213, 
№222, №243, №253, №263, №348, 
№349, №353, №354, №355, №375, 
№383.

Кызылординская областная терри-
ториальная избирательная комиссия

Сообщение территориальной избирательной комиссии 
Кызылординской области

Сообщение о составах и местонахождении территориальной 
и окружной, участковых избирательных комиссий по 

выборам депутата Кызылординского областного маслихата 
вместо выбывшего по одномандатному территориальному 

избирательному округу №15, назначенным 
на 31 марта 2024 года

Областным государственным ар-
хивом в школе-лицее №9 «Білім-ин-
новация» имени С.Шаухаманова ор-
ганизована встреча с воинами-интер-
националистами, участниками Аф-
ганской войны Еркином Отаровым, 
Еркином Жарылкапулы, Алмабеком 
Саулебековым и Садирбеком Омаро-
вым. Директор облархива Жанат Аб-
залиева рассказала о документах, хра-
нящихся в их фонде. 

Тридцать пять лет назад, 15 фев-
раля 1989 года, командующий Огра-
ниченным контингентом советских 
войск генерал-лейтенант Борис 
Громов вместе с 177-м отдельным 
отрядом специального назначения 
последними перешли по Хайротон-
скому мосту через Амударью, разде-
лявшую СССР и Афганистан. От-
ряд спецназа под номером 177, по-
кидавший чужбину, был сформиро-
ван в январе 1981-го под Алматы в 
Капчагае. 

В период с 1979 по 1989 годы в 
Афганистан для выполнения интер-

национального долга из Казахстана 
направили 23 тысячи военнослужа-
щих, погибли – 749, пропали без ве-
сти – 26 человек. Из Кызылордин-
ской области был призван 821 чело-
век, 20 из них погибли, 31 остались 
инвалидами в результате увечий, 
контузий и болезней. Ни с чем не 
соизмеримы боль и страдания ма-
терей, чьи сыновья сложили головы 
на чужой земле, выполняя интерна-
циональный долг. 

В памяти родных и друзей они 
навсегда остались молодыми. Они 
мечтали стать строителями, инже-
нерами, водителями, но судьба рас-
порядилась иначе. Воины-интер-
националисты Батыржан Шалгин-
баев, Серик Баймаханов, Нурул-
ла Абдулдаев, Мухтар Нарымбетов, 
Куаныш Ибраимов, Бекболат Су-
лейменов, Туржан Монтаев и мно-
гие другие стали для нашей молоде-
жи примером героизма и самоотвер-
женности. В неимоверно трудных 
условиях, вдали от дома, ежечасно 
подвергаясь смертельной опасно-
сти, они сохранили верность воин-
скому долгу и чести, проявили луч-
шие человеческие качества: отвагу, 
стойкость, благородство. 

Кызылординские воины-афган-
цы сегодня оказывают активную 
помощь в военно-патриотическом 
воспитании подрастающего поко-
ления: они постоянные гости на 
классных часах и уроках мужества 
в учебных заведениях, присутству-
ют на торжественных проводах при-
зывников, митингах памяти, «круг-
лых столах», патриотических акци-
ях и конференциях. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ВСТРЕЧА ПОКОЛЕНИЙ

Чтобы  знали  и  помнили
В фонде областного госу-

дарственного архива хра-
нятся материалы о наших 
земляках, солдатах срочной 
службы, погибших в Афга-
нистане. Здесь есть копии 
личных документов, выпи-
ски из приказов о присвое- 
нии наград, написанные 
их руками автобиографии, 
письма солдат домой. С фо-
тографий смотрят лица со-
всем еще молодых парней, 
которые навсегда шагнули в 
бессмертие...

Первым шагом для подключения потре-
бителей к системе газоснабжения является 
получение Технических условий у газорас-
пределительной организации, к системе ко-
торой абонент планирует подключаться. 

Заявку на получение Технических усло-
вий (ТУ) на подключение к сетям государ-
ственной газораспределительной организа-
ции АО «КазТрансГаз Аймақ» теперь можно 
подать онлайн через портал eGov.kz с помо-
щью электронной цифровой подписи (ЭЦП) 
заявителя. После обработки заявки готовые 
ТУ можно будет скачать по ссылке, получен-
ной в виде SMS. Выдача ТУ осуществляется 
на безвозмездной основе (бесплатно).

При этом необходимо отметить, что в свя-
зи с внесением изменений в Закон Республи-
ки Казахстан «О естественных монополиях» 
технические условия на подключение к си-
стеме газоснабжения, выданные до введения 
в действие поправок (29 августа 2023 года), 
прекращают свое действие по истечении трех 
лет с даты их выдачи, но не ранее 1 июля 2024 
года, за исключением технических условий по 
которым ведется строительство. 

Данные поправки в законодательство 
инициированы депутатами Мажилиса Пар-
ламента РК в целях высвобождения объемов 
газа от проектов «долгостроев» в адрес инве-
стиционных проектов, которые готовы на-
чать инвестировать сегодня.

Данная поправка коснется всех категорий 

потребителей и новые изменения позволят 
исключить возможность бессрочности ТУ, 
предоставляя четкий срок действия – не бо-
лее 3 лет с момента выдачи. Это обеспечит 
более точное планирование и контроль за 
реализацией проектов, а также предотвратит 
«мнимую» загруженность и дефицит свобод-
ной мощности. 

Таким образом, всем владельцам техни-
ческих условий необходимо учитывать, что 
крайний день действия выданных ТУ при-
дется на 1 июля 2024 года.

Кроме того, в целях снижения админи-
стративных барьеров для предоставления до-
ступа к инфраструктурным сетям в 2023 году 
были упрощены условия доступа: для заяв-
ления на выдачу ТУ было сокращено коли-
чество запрашиваемых документов с 8 до 4, 
для проверки готовности к подключению к 
газоснабжению было сокращено количество 
необходимых документов с 14 до 5.

КПФ АО «КазТрансГаз Аймақ»

Установление сроков действия Технических 
условий на подключение к системе газоснабжения

О проведении открытого тендера 19 февраля 2024 г. по выбору поставщика 
услуг комплексной уборки помещений и территорий, текущей эксплуатации 
инженерных систем и оборудования Кызылординского областного филиала 

АО «Народный Банк Казахстана»
Кызылординский областной филиал АО «Народ-

ный Банк Казахстана» объявляет о том, что «19» фев-
раля 2024г. в 15-00 часов  состоится открытый тен-
дер по выбору поставщика услуг комплексной убор-
ки помещений и территорий, текущей эксплуатации 
инженерных систем и оборудования, по адресу: г. Кы- 
зылорда, ул.К.Байсеитовой, 91А, Административ-
но-хозяйственный отдел.

Конверты с тендерными заявками будут вскры-
ваться в присутствии всех прибывших потенциальных 

поставщиков, предоставивших тендерные заявки.
Пакет с тендерной документацией можно полу-

чить до «16» февраля 2024 года с 9-00 до 18-00 часов 
по вышеназванному адресу, либо по электронной 
почте: Nurbolnu2@halykbank.kz

Срок подачи заявки на участие в тендере до 13-00 
часов 19.02.2024 г.

Дополнительную информацию и справки можно 
получить по телефону: 8(7242) 55-00-99 или e-mail: 
Nurbolnu2@halykbank.kz

Для размещения рекламы в областных газетах «Кызылординские ве-
сти» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», «Ақмешіт апта-

лығы», а также в районных газетах, обращайтесь по теле-
фонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.
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СПОРТ-ИНФО

Учреждение культуры основали на 
заре независимости. В начале 1990-х 
годов в связи разработкой место-
рождения «Карамурын» на окраи-
не поселка Шиели стартовало стро-
ительство городка уранодобытчиков 
«Кокшокы» – появились многоэтаж-
ные дома, медико-санитарная часть, 
точки общепита, спорткомплекс. 
Вскоре здесь построили и добротный 
двухэтажный Дом культуры «Арман». 
До 1 ноября 2015 года он был на ба-
лансе ТОО «Казатомпром – Демеу», 
которое и финансировало учреждение 
культуры. С тех пор Дом культуры на-
ходится на балансе местных властей. 

В прошлом году корпус подклю-
чили к голубому топливу, капиталь-
но отремонтировали здание. Сейчас в 
Доме культуры работают 30 человек, 
действуют десять кружков, в которых  
обучают вокалу, танцам, сценическо-
му мастерству и художественному чте-
нию, основам живописи и графики, 
игре на народных инструментах, руко-
делию и другим полезным навыкам. С 

2022 года по многочисленным прось-
бам жителей поселка начал работать 
кружок «Алтын саксофон». Их посе-
щают более двухсот человек: и дети, и 
взрослые. 

Руководители кружков гордятся 
достижениями своих подопечных. К 
примеру, на республиканском кон-
курсе детского и юношеского твор-
чества «Самғау» завоевали Гран-при 
танцевальная группа «Арман» и Ай-
сулу Арыстанбекова (номинация «Во-
кал»). Член ансамбля «Арман-Асыл 
Ана» Гульнаш Абдразакова победи-
ла на областном конкурсе «Айттым 
сәлем, Қаламқас». 

Сотрудники клуба тоже участвуют в 
различных творческих состязаниях. К 
примеру, аккомпаниатор Дома культу-
ры Умиржан Минуаров завоевал Гран-
при областного конкурса среди работ-
ников культуры, а директор Нургуль 
Шалекеева признана лучшей на кон-
курсе, проводившемся среди руково-
дителей ДК и клубных учреждений. 

Максут ИБРАШЕВ

ФУТБОЛ
«Кайсар» укрепляется

«Кайсар» продолжает подготовку к 
отечественному чемпионату, до его 
старта осталось три недели. 

В ходе УТС наставник команды Виктор Ку-
мыков проводит точечную селекцию, укрепляя 
слабые позиции. Так, в расположении кайса-
ровцев находятся защитники Николай Ярош 
(Украина) и Йован Пайович (Черногория), на-
падающий Ламин Тункара (Гамбия) и поме-
нявший за последний год три клуба кызылор-
динец Думан Нарзилдаев.

Во вторник кайсаровцы в контрольной 
игре со счетом 1:0 выиграли у грузинского ФК 
«Олимпи» (Рустави). В составе «Кайсара» вы-
ступили Сикач (Салайдын, 46), Кобуладзе (Ке-
несбек, 46), Толегенов (Приндета, 46), Саты-
шев (Пайович, 46), Юденков (Милойко, 46), 
Ярош (Калмуратов, 46), Сахалбаев (Жалмукан, 
46), Бородин (Тункара, 46), Айманов (Зульфи-
каров, 46), Махан (Торекул, 46), Алтынбеков 
(Совпель, 46). Автором гола на 82-ой минуте 
стал Бакдаулет Зульфикаров.

Следующие товарищеские матчи «Кайсар» 
проведет 11 февраля с ФК «Фредерисия» (Да-
ния), 15-го – с ФК «Левски София» (Болга-
рия), 16-го – с ФК «Александрия» (Украина). 

КАРАТЭ-ДО
С медалями из Бишкека

Девять наград различного достоин-
ства завоевали кызылординские карати-
сты на прошедшем в Кыргызстане XVI 
международном турнире «Bishkek Open 
2024» на Кубок мэра города Бишкека.

Призы соревнований по каратэ-до (версия 
WKF) разыграли свыше тысячи спортсменов 
из 29 команд из Кыргызстана, Казахстана, Рос-
сии, Белоруссии и Узбекистана. Звание побе-
дителей в своих весах и возрастных категориях 
выиграли Жасулан Калжан (26 кг), Каусар Ка-
лабай (+ 26 кг), Сункар Канибек (70 кг) и Га-
лым Асылхан (84 кг). 

Вторые места заняли Дамир Камал (75 кг) и 
Куаныш Садирбайулы (75 кг), третье – Адилет 
Кулжанов (свыше 84 кг), Ибрагим Раушанбек 
(63 кг) и Ахмед Абдусаттарулы (23 кг).

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ
Наши – вторые

В Талдыкоргане прошел чемпионат 
РК среди юношей и юниоров, по ито-
гам которого сборная нашей области 
заняла второе место в общекомандном 
зачете.

Вклад в копилку команды внесли, завоевав-
шие «золото» Саян Абдрахман (60 кг), Бекжан 
Турсынбеков (50 кг), Талшын Маганат (36 кг) и 
Нурбиби Улугбекова (65 кг). Серебряные меда-
ли выиграли Сандугаш Молдагали (48 кг), Ару-
жан Алмаганбетова (40 кг) и Гульназ Мухан- 
бетияр (36 кг), бронзовые – Исламбек Балмол-
даев (60 кг), Кажымукан Байзак (70 кг), Нурсау-
лет Жусуп (46 кг) и Сания Аманжолова (40 кг).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
Отмечены лучшие 

В Кызылорде прошло юношеское 
первенство области среди спортивных 
школ, в котором приняли участие свы-
ше 80 спортсменов. 

По итогам соревнований первое место заня-
ли атлеты ДЮСШ им. Г.Муратбаева, второе – 
СДЮШОР №15 Кармакшинского района, тре-
тье – СДЮШОР №13 Жалагашского района. 

Победители и призеры отмечены награда-
ми. Кроме того, глава областной федерации лег-
кой атлетики Асхат Шаукенбаев вручил лучшим  
спортсменам 2023 года специальные сертификаты.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Для размещения рекламы 
в областных газетах «Кызылор-
динские вести» и «Сыр бойы», 

«Ақмешіт жастары», «Ақмешіт ап-
талығы», а также в районных газе-
тах, обращайтесь по телефонам: 
40-11-10 (1058), 70-00-52, e-mail: 

smjarnama@mail.ru.

Челлендж подхватили детские и научно- 
универсальные библиотеки Мангистауской, 
Атырауской, Костанайской, Жамбылской и 
Восточно-Казахстанской областей. Участни-
ки поэтического марафона вдохновенно чита-
ли стихи поэта разных лет. Любовь к Родине, 

родному краю, ее природе и людям – вот глав-
ные мотивы поэзии А.Тажибаева.

Классик отечественной литературы, он стал 
связующим звеном между несколькими поко-
лениями писателей. Посвятив свой талант слу-
жению родной литературе, он завершил слав-

ную плеяду выдающихся мастеров пера нача-
ла XX века Мухтара Ауэзова, Сабита Мукано-
ва, Габита Мусрепова, Габидена Мустафина. 

Как справедливо заметил лауреат Государ-
ственной премии РК, поэт Нурлан Оразалин, 
с щедростью настоящего таланта А.Тажибаев 
радовался новым именам в нашей литературе 
и не уставал повторять, что учится не только у 
великих, но и у тех, кто идет по пятам. Он при-
ветствовал появление в литературе новой вол-
ны талантливых творцов – Туманбая Молда-
галиева, Кадыра Мырзалиева, Фаризы Онгар-
сыновой, Мукагали Макатаева и других. 

Особое место в творчестве А.Тажибае-
ва занимает великая река древности – Сыр- 
дарья. Ее образ стал символом всей его поэзии, 
так же как Рейн для Гейне, Волга для Некра-
сова, Днепр для Шевченко. В одном из своих 
стихов он так и напишет: «Я – новый Гейне, 
рожденный на Сырдарье, сын Сырдарьи». 

Его привлекали революционная романти-
ка Горького, гражданская патетика Маяков-
ского, глубокий лиризм Шевченко, тонкая 
ирония Гейне. Благодаря творчеству клас-
сиков мировой литературы, поэзия А.Тажи- 
баева обогатилась новыми идеями, мотива-
ми, красками, росло и совершенствовалось 
художественное мастерство поэта. 

Он оставил богатое творческое наследие – 
около 40 поэм, сотни стихотворений и пе-
сен, прозаические произведения, эссе, ста-
тьи и рецензии, не утративших своей акту-
альности, остроты и востребованности и  
поныне. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

...Пришел в сегодня 
из вчерашнего дня

БИБЛИОТЕКА

Недавно исполнилось 115 лет со дня рождения нашего земляка, поэ-
та и драматурга Абдильды Тажибаева. Областная научно-универсаль-
ная библиотека, которая носит его имя, запустила к юбилейной дате 
челлендж по чтению стихов поэта. Он был организован в рамках Тажи-
баевских чтений, которые стали традиционными.

На праздничном вечере винов- 
ника торжества поздравили депу-

таты Сената Парламента Руслан 
Рустемов и Нурторе Жусип, ма-

жилисмен Казыбек Иса и другие. 
Юбиляру вручили поздравительные 
открытки акима области Нурлыбе-
ка Налибаева, заместителя предсе-
дателя Сената Парламента Жакипа 
Асанова, акима Жанакорганского 
района Мурата Тлеумбетова. 

На встрече состоялась презен-
тация новой книги нашего земля-
ка «Ой. Өлең. Өмір».

Б.Бейсенулы родился 17 дека-

бря 1963 года в селе Томенарык 
Жанакорганского района. В 1991 
году после окончания факульте-
та журналистики в КазГУ им. Аль- 
Фараби начал трудовой путь кор-
респондентом газеты «Жас Алаш». 

До 2021 года трудился на раз-
ных должностях в известных изда-
ниях страны, сейчас – замглавно-
го редактора газеты «Ана тілі». 

Айдос АБСАТ

ЮБИЛЕЙ

Дорого внимание
В Алматы отметили 60-летие члена Союза писателей РК, 

деятеля культуры Казахстана, кавалера ордена «Құрмет», 
Почетного гражданина Жанакорганского района Берика 
Бейсенулы. 

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР

Дом, в котором поет душа
В Доме культуры «Арман» всегда царит необычная атмосфера: 

проводятся репетиции, концерты, звучат песни и музыка. Многим 
сельчанам нравится бывать здесь и погружаться в необычную ауру 
творчества. 

НОВОСТИ МИРА

Свиток был настолько по-
врежден, что развернуть его 
оказалось невозможно. Но 
современные технологии 
все же позволили распознать 

текст. Специалисты созда-
ли тысячи 3D-изображений 
свитка. Затем искусствен-
ный интеллект идентифици-

ровал отметки, оставленные 
чернилами, и сопоставил их 
с буквами.

Таким образом экспертам 
удалось прочесть несколько 
сотен слов в 15 столбцах тек-
ста. Это соответствует при-
мерно 5% всего написанного 
на свитке.

Дальнейшие исследования 
показали, что текст посвящен 
удовольствию – высшему бла-
гу в философии эпикурейцев.

Ученые полагают, что ав-
тором текста был Филодем – 
философ, живший на вилле, 
где нашли свиток.

ОПУБЛИКОВАНО 
НОВОЕ ИЗОБРАЖЕНИЕ СПУТНИКА

Зонд Juno передал на землю новые фотографии 
самого вулканически активного тела в Солнечной 
системе. Речь идет о спутнике Юпитера Ио.

Снимки были сделаны  
3 февраля 2024 года, когда 
аппарат пролетел на рассто-
янии 1500 км над поверхно-
стью спутника. На них вид-
ны горы, равнины со слоями 
вулканических отложений, 
ущелья и плато.

Зонд Juno стал первым за 
последние 20 лет искусствен-
ным аппаратом, подлетев-
шим так близко к Ио. Его 
«предшественником» был ап-
парат миссии «Галилео».

Фотографии были сдела-
ны в рамках проекта по изу- 
чению Ио. Ученые намере-
ны установить, питаются ли 

действующие вулканы Ио 
глобальным океаном маг-
мы, скрытым под поверх-
ностью. Современные гео-
логические модели показы-

вают, что внутренний океан 
мог возникнуть под воздей-
ствием приливных сил, вы-
званных мощной гравитаци-
ей Юпитера.

РАСШИФРОВАЛИ ДРЕВНИЙ СВИТОК

Ученые с помощью искусственного интеллекта рас-
шифровали свиток из Гуркуланума. Обугленный па-
пирус был найден в одном из зданий города, уничто-
женного извержением Везувия в 79 году нашей эры.
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